IATSS セミナー

二〇一三年一二月七日(土)東京商工会議所



中村

今回の研究では、

知的障害者の社会参加の上で必要となる公共交通に着目

障害児童生徒の特別支援学校への通学

,の場 1 ス カ

面を公共交通利用

0 口

訓 1

練の機会ととらえ、調査 ゼン先生の講演を踏まえ

知的

実験を行ってきました。このパ

ネ ıν デ

ッ シ 彐

ンでは

中村文彦

障害ではなく、人物を見る

知的障害生徒の通学支援に向けて

パネルディスカッション

都市イノベーション研究院長 教授

ニルデガルト・ローゼン -レ特別支援学校 元校長

安藤 徹

神奈川県立瀬谷養護学校 教頭

鈴木慶太

株式会社Kaien 代表取締役



八〇名の方が訓練に通っています。



は

じめ

鈴

木さん、

安藤さ

んから自己紹介をお願

()

鈴木慶太

鈴木さん、

瀬谷養護学校教頭の安藤さんに

も参加い

ただき議論 します。

していきたいと思います。

知的障害生徒の通学支援について、

発達障害の方の就職支援をされてい

第2章参照)、

鈴木 Μ をしてい を受けて今の会社 う発達障害の人をソフトウエアのエンジニアとして雇用している会社を知 ВА それで何かできることはないかなということで、デンマークのスペシャリス 私は を取 、ます。 りました。 NHKのアナウンサーでしたが、 秋葉原に二カ所、 K a i そのときに三歳の私の子どもが知的障害を伴う発達障害と診 e n (カイエン)をつくりました。 新宿に一カ所、 それがつまらなくてアメリカの大学院に行 横浜に一カ所の訓練 主に発達障害の 派所が あり、 方に ŋ 就 7 平日 職 ħ 断 タナ社と 0 (] 3 支援 は 刺 n っ 約 7 激 ŧ

学部 生徒 安藤 せてい 環として、 のための県立養護学校のなかで、 年生から高等部三年生まで約三○○名が在籍しています。 ただき大変感謝しております。 神奈川県立瀬谷養護学校で教頭をしています。二〇一三年一月にこのプ 本校で実際 のバ スを利用 一番初めにつくられた学校です。 瀬谷養護学校は神奈川県で二○数校ある知的 した実験を行 いました。 非常にためになる機 現在、 児童生徒は小 П ジ 障害児童 会を持 エ ク 1 0

多いと思っています。



間 ころです。通学支援は子どもたちにとって生活の範囲を広げていくという意味でとても大切 なことと思っています。ただし、 全体でも、 なども含めてシステム的に行っているかどうかというと、 口 ーゼン先生のお話された inclusive (包容的) 教育が目指していくこととして、交通安全教育をベースにして取 それをシステム化して学校で教育することについ な教育は、まさしく神奈川県でも、 反省しなければい 'n けないことが 組 んでい ては、 日本 、ると 時

中村 す。 た、 る先進的な取り組みです。 とを目指しています。 を設定した交通安全教育を組み合わせて、 1) て簡単にご紹介します。これは、オランダ国境に近いノルトホルン市で、二〇〇七年に始まっ プロジ バス事業者と連携して障害のある児童生徒に路線バス通学の指導を行うプロジェ あ りがとうございました。 エクト の対象校となったフェヒテタル 通学に使うバスは学校主体のものではなく、 それでは、 知的障害児童生徒が自力通学できるようになるこ П | シ ゼン先生が実践されてい ユ 1 レ 特別支援学校では、 市によって運営されてい る M o g L i 三段階 の状況 クトで

ただし、 ローゼン これを計画・運行するのが非常に難しいシステムということで、 紹介いただいた通りです。 スクー ıν バ スは市が運営し、運営の責任は市にあります。 私ども学校の職員



安藤徹

安藤

日本の場合は、

神奈川県についての話

に限定しますが、

基本的に運営自体は学校にな

とが が Ł 日本のスクールバスは学校が運営しているのでしょうか。 運営するスクールバスなどによる送迎が多かったわけです。日本もおそらくそういったこ 一緒になってコーディネートをしております。 多い と思 () ますが、 それらから移行していこうというのが、 ドイツでは今まで全般的に見ますと、 私どものコンセプトです。 学校

校が直接バス会社とやり取りをしています。 会が行います。 ります。 バス会社の選定や、 しかし、 バ スの運転手とのやり取りや、 お金を払うといったことは県立の学校ですので、 バスの運行については、 県の教育委員 基本的に学

中村 学校と運輸事業者との間で何か決められているのですか。 それ に関連して、とても日本的な質問になりますが、 通学のときの責任の範囲 12 . つ いて、

常のスクールバスが、 るでしょう。 \Box することはできないということです。しかし、このことは支援学校に限ったことではなく、 I ・ゼン それは場合によって、また見方によって違うと思います。 もちろん私ども学校として、 毎日のニュースに出てくるような事故を起こすこともよくあるわけです。 ある一定の責任は取りますが、 どういった事故 すべてを完全に保証 か もよ 通



学校に到着しなかったことがありました(笑)。これを事故と呼ぶべきかどうかわかりませんが、 実際に起こったのはそうしたレベルのことであり、私たちは笑顔で対処しました。 これまで私どもの学校では事故は起こっておりませんが、ある生徒が女の子と知り合って、 物をするということも可能になります。 なかで自立性を身に付けることができれば、例えば、スーパーマーケットに自分で行って買い と考えており、 した。つまり、 私どもにとって重要なことは、こうしたリスクを含めて、保護者の支持を取り付けることで それによって私どもを支援してくださることが必要でした。生徒たちが通学の 保護者として生徒たちが自分の力で通学するという能力を獲得するべきである 生徒たちの世界が広がっていくのです。 幸いなことに

中 村 徒たちを通学路などで指導する際に、 とですが、学校職員なのでしょうか。 事故というより、交流といったほうがふさわしい微笑ましい出来事ですね。さて、 あるいは運輸事業者や特別な資格を持った方なのでしょ モビリティ・コーチといった方々が同伴されるとのこ 生

うか。

だけで、それだけの人数を指導することは難しかったので、MogLiプロジェクトの予算で、 ーゼン レーニングのための人材を新聞に広告を出して募集しました。定年退職した教師や、 プロジェクトが始まった当初、 指導対象の生徒は約一○○名いました。学校職員 看護

授業も受け持っています。 外のときは、学校でさまざまなモビリティに関するト た一五名の方を「モビリティ・コーチ」として採用しました。 師 が子どもたちと一緒になって、登下校時の通学路でモビリティの付き添いをします。 クトの目的 など、さまざまな方が応募してくださいました。私たちでしっかりと審査を行い、最後に残 在は、 や、 社会教育の資格を持っている方を私たちの学校で直接採用しております。 生徒たちへ必要なサポートを理解してもらうために研修も行いました 以前は一五名のモビリティ レ ーニングを生徒に行っています。 コ 1 チが必要でしたが、今は一名の 彼らには MogLi ブ それ以 D その方 ジェ つ

中村 ているのですか。 0) 教育も重要になってくると思います。 路線バ スによる通学を実現していくためには、 彼らに対する教育、 生徒への指導と同様 1 レ 1 ニングはどのように行 Ę バ ス運転手へ

専任だけで十分になっています。

ブ 教 口 D 名について四時間、 育の枠組みのなかで、 I ゼン グラム ドイ は ツで ギーセン大学と一緒につくりました。そして約一五○名のバ は、 実際に研修を受けました。 障害児童生徒の通学に関する研修を行います。 バ ス 0 運 転手に は四 年に一 一五〇名もの運転手ですので、 回 教育を受ける義務 バ ス が 0) あ スの運転 数週間に渡 運転手の研修 ŋ ´ます。 手が その



としては多くの成果がもたらされたと思っております。 て研修を行っていったわけです。四時間の研修では、まだ少ないかもしれませんが、 私たち

中村 路線バスには、 一般の乗客も同乗しますが、そうした市民への広報は何か工夫をされ

研 私は経験のなかでそのことを学びました。 それには障害を見るのではなくて、その人、その人物を見ればいいのではないかと思うのです。 ることはできると考えています。 ローゼン 修することはできません。 それは難しい質問ですね。当然ながら障害者への対応を国民や市民全体に対して ただし、障害者とコンタクトをすることによって不安を解 お互いを知る機会をつくることが大切なのです。 つまり、

かで、 ことを言ったそうです。また別の例ですが、 なんだ。そうやって体を揺らすこともあるけれど、優しい気持ちで見守ってほしい」という たということがありました。 自閉症の生徒から叩くような行為をされたことがあったそうです。 ときには問題が起こることもあります。実際に起こった例をお話ししましょう。 自閉症の子どもがいろいろと体を揺らしたりする動きをして、ほかの乗客たちが それに対してバスの運転手が、 通学バスの運転手が夏の休暇が終わった後に 乗客に向け 運転手は休暇中にかなり て「その子は自閉 バス のな 困 症 つ

閉 うのです。 受け入れるということが大切です。もちろん、 ないし、 といると思うのです。 ついて、 言うことができるわけです。 もと違う運転手が乗り込んできたと思い、 \mathbf{H} て「私はこれから休暇に行くから、 症 焼けをしていました。 にはそうした特性があることがわか あらかじめ詳細な情報を発信することもできましたが、 ひょっとしたら外見が変わってしまうかもしれないけれども、 情報を出したところでやはり不安に思ったり、あるいは困ってしまう人たちがきっ さらに髪もちょっと短くなっていたのです。 まずは、 帰って来たらひょっとしたら日焼けしているかもしれ お互いを知る機会を持つこと、そして、 っていたら、 不安を感じて運転手を叩いてしまったのです。 市民全体に向けて、 運転手は休暇 それだけでは不十分だと思 自閉症の子ども に行 そのため生徒は、 心配しない 1く前 ï 相手を理 生徒たちに対 でね」 の特性に () 解 ٤

Ġ は あ てほしいのです。 てほし をするのかということを、 るい 人によってさまざまですから、 れたくもない 例えば、ダウン症の子たちはいろい Ö は抱きつい のです。 L learning by doing それもすごく冷静に対処して、 てきたりということもあるかもしれません。 キスもされたくないということを静かに言えばいいのです。 バスの運転手をはじめ、 障害ではなく、 ろな特性のある行動をします。 (体験しながら学ぶ)だということです。 その子をよく見て、受け入れる姿勢を持っ 単に怖 市民もその場の状況のなかで学ん がるのでは それに対して、 なくて、 急に体に 自分は抱 触 どういう対応 れてきたり、 障 害 でい の特性 つ

鈴木 のかなということです。自閉症の子どもはだいぶ応用が利くのかなと思っているのですけれ ていますか。 トという感じで応用していくことは難しいと思うのですが、その応用をどのように考えられ 自閉症のお子さんだと一つのルートを覚えてもなかなか二つ目のルート、三つ目のルー 学校と自宅のルートだけは覚えられたけれど、その先に進みにくいことがある

子どもの特性に合わせて、応用ができる生徒には、小さな地図や、路線図を書いて持たせて ころもあるでしょうし、 このように同じ自閉症でもそれぞれ異なってくるわけです。自宅と学校だけに限定されると あ います。 うタイプの自閉症だとすると、 ローゼン ń, 記憶力が高 まず、自閉症でもいろいろな症状があります。例えば、 いタイプの場合は、時刻表などすべて覚えてしまうわけです。しかし、 あるいはそれを広げていくこともできると思います。 ルートを広げていくことはなかなか難しいかもしれません。 細かいことにこだわりが 私どもでは

中村 クト MogLiで学んだことは応用できるのでしょうか。あるいは今後そういう成人向けプロジェ の計画はあるのでしょうか。 子どもたちが卒業した後、 仕事に就くわけですが、その職場や作業所への通

公共交通機関を使って仕事に行くことができるようになるためにも、このプロジェクトはと それができれば仕事を得ることもできるのです。ですから、 はありません ごくごく普通 П しているのです。 ーゼン これは非常に重要なテーマです。 から、 の職場で働きたがるわけです。そうなると、 そうした職場で働くためには自分で通勤できないといけない。 ド イツでは障害者用のワ 1 私どものプロジェクトはそのことも目的 クショップ、工房もありますが、 スクールバスのような専用のバ 子どもたちが自分でバ 生 徒 スなどの 反対に、 たちは の一つ ス

ても重要だったということです。

ます。 の交通関係の団体にプロジェクトの申請をしているところです。 を開発していきたいと思っています。 えてい リティの確保により、 らを応用して、 実 MogLiプロジェクトでは、 は ・ます。 もちろん実際にはアシスタント、 現在、 さらには高齢者にも対象を広げて、 これ MogLiの成果をもとに、 多くの生徒が自力でいろいろな場所に出かけて行くことができるようになり は知的 生徒が仕事を持ち、 |障害児童だけではなく、 実際のバ ギーセン大学が大変関心を持っておりまして、 つまりサポートが必要なケースもありますが、 MogLi2 プロジェクトをスタートしたいと考 職場の選択肢を増やすことができるわけです。 スや環境を使って通学指導を行い モビリティの改善に向 障害を持った大人を対象としたプロ けた交通教育プロ ますので、 ドイ グラム それ モビ エ ÿ



いるのでしょうか

連携協力のネットワークをつくる

安藤 Mog Liのプロジェ クトでは警察や病院、 行政と学校との連携はどのようになって

なっていけば、 たでしょう。 めには、 体になってい にかく関係者全員を MogLiという一つのボートに乗り込ませること。要するに運命共同 くことが重要です。 会的なネットワークという形で取り組んでいかなければ、プロジェクトはうまくいかなか 者と地元警察の方に指導者となっていただき、 ポートがぜひとも必要だ」と自分のほうから語りかけ、働きかけていくことが大切になります。 ローゼン 学校だけで、 それで終わりではなく、 フェース・ツー・フェースでお互い納得いくまで話をし、「私たちは皆さんからのサ 連携協力関係は、 くということです。 一人では無力であっても、 私は何かを変えることができると思うのです。そして、ネットワー 何もかもできるわけではないのです。 こうした連携により、 プロジェクトを成功させるために本当に必要なことでした。 定期的に情報交換をするなど、そのネットワークを育 とくに関係者のネットワークづくりが重要でした。 無力の一人ひとりが全体で集まってネット 今ではバス事業者や交通当局、 協力してもらっています。 MogLiの通学指導には 一人ではなく、 行政担当者へ、何 クをつくっ バ ワークに そのた んでい ス事業

かあればすぐに電話をできる関係にあります。

安藤 校の職員も通学指導ということで、 思います。本校でも年に一、二回なのですが、交通安全教育として地元の警察に来ていただき、 の仕方、 信号の見方とか横断歩道の渡り方といったことについて指導してもらっています。また、学 警察や行政などのネットワー 乗車時のマナーなども教えています。 定期的にバス停まで一緒に付いて行き、 クが必要ということは日本の学校も重々わ バ か ス停での整列 つ てい 、ると

学校では、 と思います。 に組み込み、 として一番やらなくてはいけないのは、 プロジェクトでは、 先ほどお話をうかがってすごいなと思ったのは、こうした交通安全教育が、 どのようにしてカリキュラムへ組み込んでいるのか、 段階を経て自力通学に向けて支援していくことだと思いました。 授業のカリキュラムに位置付けられているということです。 単発のイベントとしてではなく、 もう少し詳しくうかがいたい 通常のカリキュラム 口 1 M o g L i B ゼン先生の は り学校 0

か П 生たちにとっては月に一回交通教育をして、 I で無視されていました。ただし、交通教育を行うことは義務付けられていましたので、先 ・ゼン ドイツでも、 交通教育というのはどの教科にも属さず、 最低限の義務を果たせばよいとい 今までカリキュラムのな ったレベ ル 0

ので、 より、 や健 取り入れて展開することができるのです。さらに、MogLiプロジェクトを行ったことに きたのです。 います。 の学校を対象として開発されていること。そして、交通安全の知識を含めて、環境への意識 というのも、 ものでした。 .康問題といった行動能力全般に関する教育を目的としているため、 さまざまな協力が得られることも、 先ほどお話しした各機関や団体との定期的な交流やネットワークが活発化している それが五、六年前からかなり変化を見せて、交通教育の位置付けが大きくなって これにはMogLiがスタートしたことも少なからず影響していると思います。 MogLiのプログラムは、支援学校に限定したものではなく、 カリキュラムへの組み込みを促進していると思 通常の教科のなかに あらゆる種類

交通安全から交通教育へ

中村 口 1 ゼン先生は「交通教育」という言葉を使われていますね。 安藤先生のお話にあったように、日本では「交通安全の教育」という言い方をしますが、

けるという意味を含めて「交通教育」という言い方をしています。例えば、なぜ交通ルール ローゼン 以前は、「交通安全」として考えていました。今は、交通を通じて社会性を身に付

です。 ょ 実際の環境で体験しながら生徒たちは学んでいます。 育を目指しています。 ほうが環境に を守らなければい 0) かといったことは、 ただ単に交通 () () 0) けない か、 ıν 通学のバスのなかで、 1 0) ıν あるい 交通安全の枠をこえて、 か、 を守るというだけにとどまらず、 は環境のために最適な交通手段とは何かなどを考えて 健康促進ということでいえば、 ケンカが発生した場合、 社会性が求められます。そうしたことを もっと包括的な意味を含め 自動車よりも自転車で行った どのように行動したら た教 くの

鈴 いただければと思います。 るとい 木 うことですが、 バ スが 来 な Ų 遅れ どのように るとい ソ つ クト た突発的な事態に備えて、 ウエアを開発しているのですか。 生徒に携帯 活用方法も教えて 電話を持たせ てい

開発されたの どうやって機能するの 口 I ゼン ソフ か具体的にはわかりませ ١ ウエアの専門会社に開発していただきました。 かは わかっていますが、 残念ながら、どのようにしてソフトウエアが 私は出来上が つ たソ クト が

遅延があった場合は、 機 を押せば保護者、二を押せば支援員というように連絡ができるようになっています。 能 は Ü たっ てシンプル 携帯電話の音声やメールで、 です。 携帯電話で使うキーは 自動的に子どもたちへ情報が伝わるよう 一〜五ぐらい (] 限定され 7 おり、 スの



れを使う人間 子どもたちのモビリティ能力はずっと高かったのです。いざというときに備えて、こうした り人間 ソフトを開発し、携帯させることはもちろん大切です。しかし、それ以上に大切なのは になっています。とてもよくできたシステムなのですが、実は子どもたちは、 !の能力を信じてこれを発展させていくことが重要だと思います。 を使っていません。というよりも、 の能力を引き出すことです。 すべてを技術に頼っていくことよりは、 使う必要がないことがわかったのです。 ほとんどこの それだけ 私は やは そ

鈴木 じることについて、 自身もそうい 最近、 う傾向がありました。 日本の福 再認識いたしました。 祉の方々は、 今、 アプリケーションソフトに非常 口 ーゼン先生のお話をうかがって、 に期待 していますし、 人間の能力を信 私

中村 時間もなくなってきました。 最後に皆さんに全体の感想をうかがいたいと思います。

安藤 校内で特別に時間を取って授業を行うというよりも、 を引いて常に右側通行をするとか、 やはり学校のなかで簡単にできることがいろいろあるのではないかなと改めて思いました。 とにかく、 今日お話をうかがって、 本当にちょっとした時間に交通教育の一部でも取り入れ まず交通教育、 例えばですけれども、 あえてそういう言い方をしますが、 廊下のなかに線

ろな形で連携は ることは簡単にできるのではないかなという、一つのヒントをいただいた気がします。 私たちは養護学校として交通教育では、 しているつもりなのですが、 警察・医療・行政・バスの事業者の方々といろい やはりそれを一つのチームとしての動きにすれ

もっともっと交通教育に関しては進んでいく部分があるのかなと感じたところです。

鈴木 二点あります。

一点目は、

このパネルディスカッションへ参加する前は、

いわゆる交通システムのハ

ド

ば

なサ 話 しでは、 ポート つ目は日本の福祉はよく点と点しかないと言われていて、点を結ぶ線に関しての制 線を結ぶ、 が ほとんどありませんでした。今はだいぶ進んではきましたが、 ネットワークをつくっていくことの必要性を感じました。 やはり本 白 のお 度的

先生が今回来日されて、 面 するだけでなく、その伝え方やソフト面を考えていくことが非常に重要だなと感じました。 カリキュラムや連携の仕組みなど、 0 お話が多いのかなと思っていたのですが、実際はどのようにして情報を伝えるか、 東京の情報量の多さに困惑したとうかがいましたが、 ソフト面のことが多く話されました。 とくにロ 情報を発信 1 ・ゼン

私たちが取り組んでいることは、 ローゼン この度は MogLiプロジェクトに関して報告ができてとても幸せでした。 それほどすごいことだとは思っていません。 皆さんも日本 ただ、

です。 が (= うして日本へ来られたことを感謝しております。 ぜひ日 変わらないはずです。 ばできないわけではありません。それについては、私どもドイツと日本の状況は、それほど から日本が、そして日本のプロジェクトからドイツがお互いに学べることが重要で、 の交通制度のなかで、そしてまた学校に関して情報をうかがった限りでは、いろいろなこと かかるとか、 取 h ドイツでもまだまだ問題点や課題が多くあります。ですから、 一本に来たいと思います。そして今後も交流が続いていくことを望んでいます。 組 んでいるように私は思うのです。もちろんプロジェクトを推進するために あるいは予算が必要だと言われるかもしれませんが、必ずしもお金がなけれ 重要なのは、 それぞれ自分たちができる形で行動することだと思うの 本当にありがとうございました。 ドイツのプロジェクト コスト

ドイ 中村 ŧ ですから、 どのような研究が日本にあるのかを調べました。 おります。 たのです。そこで、ドイツのダル のを見ていただくことも大事だと思いますし、 ツ国内の取り組みをすべて調べてもらい、 この研究を始めるにあたって、知的障害のある人たちの交通モビリティについて、まず この分野において、MogLiは世界的にも素晴らしいプロジェクトだと思って 機会がございましたら日本の方がノルトホルンという町に行かれて、 ムシュタット工科大学の先生にアドバイスをいただいて、 MogLiプロジェクトにたどり着きました。 しかし残念なことに、極めて事例が少なかっ もちろん学校に行かれて見学されることも ļì

学会の方が多くいらっしゃっていますが、障害者の交通モビリティに関わるいろいろな形で すごくいいと思います。本日この会場には、日本の福祉に携わる方々や、まちづくり関連の のトライアル、研究例もありますので、またご紹介する機会があればと思います。 それではこれでパネルディスカッションを終わります。本日はありがとうございました。